

La Viale Opstal
Opstalweg 49
B-1180 Bruxelles



Belgique – België
P.P.
BRUXELLES 17
BC 1535

Trimestriel P202059
3^{ème} trimestre 2025
Lettre n° 191

Lettre de la Communione de La Viale

Editorial... le mot de Marie Pierre

Nouvelles et été dans les pôles : Lozère, Opstal, Quartier Gallet, La Viale Europe et Béguinage Viaduc

A vos agendas : WE retrouvailles à Quartier Gallet les 3-5/10

Supplément : Fête des Tentes à Quartier Gallet les 13-14/9

Quels beaux fruits !

La fin de l'été approche et la période des vacances est déjà finie. Cet été a donné beaucoup de fruits dans nos vergers, et aussi dans nos cœurs.

Les pôles de Quartier Gallet et La Viale Lozère ont accueilli beaucoup de jeunes (et de moins jeunes) cet été. Les échos entendus et les visites que j'ai eu l'occasion de vivre, sont positifs et encourageants. « Je me suis sentie emportée dans le mouvement de La Viale ». « Ce séjour m'a fait un bien fou ». « J'ai pu déposer ma tristesse des derniers mois, j'ai retrouvé la joie de prier ensemble ».

Plus encore, autour de nous, les signes d'espérance, comme les témoignages du pèlerinage des jeunes à Rome pour l'année jubilaire, viennent renforcer notre Foi, notre confiance en Dieu.

Un Jubilé des jeunes placé sous le signe de la joie et de l'espérance.

Nous ne sommes pas seuls. Plus d'un million de jeunes venus du monde entier, à Rome cet été, pour fêter l'année jubilaire 2025. A cette occasion, Le Père Arturo Sosa SJ (Supérieur Général des Jésuites) a fait une belle homélie le jour de la St Ignace, dont je donne ici un extrait :

« En cette année jubilaire 2025, l'Église nous invite à devenir des pèlerins de l'Espérance qui ne déçoit pas (Rm 5,5). De nombreuses personnes répondent à cet appel pour renouveler leur espérance et se mettre en route sur les traces du Seigneur Jésus. Un exemple est celui des dizaines de milliers de jeunes qui inondent la ville de Rome ces jours-ci, qui ont fait un pèlerinage pour nous donner le témoignage de l'espérance au milieu de la turbulence du changement d'époque qui cache pour beaucoup ses signes et les met au bord de la rampe glissante du désespoir. En célébrant la fête de saint Ignace de Loyola, nous nous souvenons du charisme que le Seigneur a donné à la mission de l'Église à travers son expérience spirituelle. L'espérance qui ne déçoit pas est l'une des dimensions constitutives du charisme partagé par ceux qui inspirent leur vie dans la spiritualité des Exercices spirituels, qui participent à des apostolats dont l'identité découle de cette expérience spirituelle et de la vie consacrée qui suit leur voie ».

La joie et l'espérance, je les ai aussi vécues lors du mariage de Bénédicte et Noé Abeels-Kuypers, jeune couple de « Vialeux » qui nous ont fait le merveilleux cadeau d'une célébration et un engagement dans une Foi profonde et contagieuse (Quels beaux fruits !). Et ce n'est pas fini, deux autres couples amoureux de La Viale : Marie-Gabrielle et Paul, Emmanuelle et Firmin, se marient dans quelques jours en septembre. L'espérance est cadeau de Dieu, elle est présente à La Viale. L'inspiration de Pierre vit encore aujourd'hui, aider à la maintenir garde tout son sens pour moi.

Nous entamons une année de transition pour les pôles bruxellois, ici aussi il faut faire confiance dans la volonté de Dieu qui nous demande sans cesse de nous adapter, de rester en chemin, de ne pas s'installer dans le confort du succès d'une

expérience de vie. Les semaines et mois qui suivront seront importantes pour l'avenir des pôles urbains. Je retiens du livre de Ben Sira Le Sage : *l'idéal du sage c'est une oreille qui écoute*. Je préciserais : s'écouter les uns et les autres et se donner la possibilité d'être à l'écoute de l'Esprit Saint.

Je suis à l'écoute de tous ceux qui souhaiteraient me partager leur expérience de La Viale Europe et d'Opstal.

Marie Pierre van Eetvelde (mariepierreve@hotmail.com)

Nouvelles des pôles...

La Viale Lozère

Si tu cherches la source du fleuve, tu la trouveras dans les gouttes d'eau sur la mousse...

Voilà ce qui nous plonge toujours dans la joie, lorsque nous accueillons celles d'hier, et ceusses d'avant ; d'avant Pierre Van Stappen et d'avant la route, et après les premiers temps scouts héroïques sous les toitures trouées - qui le sont de moins en moins, d'ailleurs, après des travaux non moins héroïques de Jean-Baptiste, Maïwenn, Soline et d'autres, en funambules réparateurs, jusqu'à cette fin d'été encore - nous nous trouvons à la fois sur la mousse où se condensent la rosée de la grâce de Dieu, et les pieds dans l'eau du fleuve. Beaucoup de gouttes ainsi précieusement collectées iront aussi avec joie humecter les plantations du grand jardin, restauré à grand renfort de bras courageux.

Louise, permanente pendant un an a rejoint Lazare à Bruxelles, cependant que Raphaëlle et sa petite Ema, ainsi que Myriam et Pierre ont soutenu la communauté cet été.

Cependant que les sources d'eaux vives n'ont pas cessé de couler : des mariages de couples proches des Viales (Clarisse et François, Maÿlis et Jean, Constance et François, Bénédicte et Noé, Laetitia et Maxime, Firmin et Emmanuelle), des retraites multiples, la visite de jésuites variés venus (re)découvrir les lieux, des jeunes de Pied-Barret et des voisins jusque-là inconnus. La session de chant et de nouvelles mélodies nous ont encore bercés à l'Eglise de La Garde-Guérin, entre la fête de St Loup et la Transfiguration.

Même si nous ne reposons pas beaucoup sur de la mousse, ne sommes-nous pas nous-mêmes des gouttes d'eau allant vers le grand fleuve ? Benoît Bouchard

Joie !

Nommé évêque de Mende par le pape Léon XIV, **le père Jean Pelletier** reçoit l'ordination épiscopale ce dimanche 7 septembre à 15h30 lors d'une messe célébrée en la cathédrale Notre-Dame-et-Saint-Privat de Mende.

Le diocèse de Mende correspond au département de la Lozère, avec 76 mille habitants, 5 paroisses, 7 communautés religieuses, 33 établissements de l'enseignement catholique, 28 prêtres en activité (15 de moins de 75 ans), 6 diacres, 1 séminariste et 30 laïcs en mission ecclésiale.

La Lozère est le département le moins peuplé de France et la plus haute altitude moyenne, un territoire rural (15 hab/km²) et des espaces naturels protégés comme les Cévennes ou l'Aubrac, avec le défi de l'enclavement et de l'accès aux équipements publics et aux commerces.

**La Viale
Opstal**

Des changements à Opstal, il y en a certes, et non des moindres...

Les anciens continuent à fréquenter notre petit pôle urbain, apportant leur bûche au feu des célébrations. Nous y prions, partageons et chantons, les prolongeons par des agapes très fraternelles, et en ressortons nourris et reconnaissants – immenses mercis à nos cuisiniers, cuisinières, sacristains, sacristines émérites !

Pour ce qui est des changements, le monde se distancie de manière vertigineuse du mode de vie homogène que nous connaissions, lorsqu'il était animé par nos pères jésuites d'antan. On parlait la même langue d'Eglise, partageait les mêmes rites confessionnels, les mêmes horaires de repas, les mêmes aliments... Tout cela éclate dans une ville désormais multiculturelle. Outre les disponibilités et le temps de plus en plus comprimés, les conditions de vie sont devenues ardues pour beaucoup, tant administrativement qu'économiquement.

Au cœur de tout cela règne un allié que nous fréquentons à gros débit, le fameux gsm, qui dicte les contours que chacun accorde à la « communion ». Reste le défi à accorder cette pratique nouvelle avec ceux et celles qui vivent sous un même toit.

Au cœur de cette vie à géométrie nouvelle, l'Eucharistie, si modeste et si gratuite, se découvre comme un antidote étonnant et prophétique. Elle n'a pas son équivalent. Elle fonde notre Eglise.

Opstal, voulu par les compagnons jésuites, ne se trouve pas de ce fait dans les voies diocésaines directes, et de moins en moins desservi par la Compagnie de Jésus elle-même. Nous cherchons dès lors les prêtres comme l'eau dans le désert et explorons les voies et les sacrements impartis à tous les baptisés.

En cas d'absence de célébrant, nous nous désaltérons de la Parole, mais redoublons de joie lorsque Jésus Lui-même scelle nos célébrations en son corps et en son sang.

Merci à vous, Félix, Richard, Michel, Paul, et vous tous, prêtres, qui serez toujours accueillis avec une immense reconnaissance.

Opstal a une histoire. Nous vivons des acquis et des dons des anciens. La clef de notre pôle demeure d'être délibérément sobre, d'une simplicité ouverte à l'accueil et au partage.

En cela, j'ai été particulièrement touché par deux séjours à Quartier Gallet (Beauraing) où tout laissait entrevoir une occasion de refondation pour notre communauté urbaine.

Nous comprenons pourquoi Pierre van Stappen a « pris le large », et pourquoi certains lui ont demandé d'importer ensuite celui-ci en ville. Olivier de Kerchove

La Viale Quartier-Gallet

Les feux de la St Jean marquent habituellement le début de l'été à Quartier Gallet. Cette fois-ci, ils se sont intégrés aux pèlerinages des Sacré-Cœurs, qui commençaient par une « Qoubala » c'est-à-dire une *récitation gestuée de quelques perles d'évangile*. Ce beau moment liturgique s'est prolongé autour du feu, et le lendemain une quarantaine d'enfants débarquaient à Quartier Gallet pour emmener leurs parents en pèlerinage. On était heureux de

donner le coup d'envoi à cette joyeuse troupe en marche vers Beauraing.

Début juillet, une quinzaine de jeunes adultes ont pu s'immerger dans les Exercices Spirituels de St Ignace. Par la nature, le calme, la sobriété, Quartier Gallet est particulièrement propice pour cette expérience de cheminement personnel. L'accompagnement individuel (merci aux Compagnons sj et à Sr. Odile !) permet d'approfondir les discernements et de creuser davantage la prière, dans un chemin « sur mesure ». C'est une expérience unique ! Quartier Gallet perpétue ainsi, à sa façon, une tradition des Exercices Spirituels qui a toujours existé dans les pôles de la Viale ; c'est le meilleur de ce que la Compagnie de Jésus peut offrir.

Le mois d'août a vu débarquer une belle délégation d'Opstal, emmenée par Dominique D., qui a aidé à tenir le lieu avec Charles L. (resté presque tout l'été) ; la présence des uns et des autres est cadeau, surtout quand ils rivalisent d'enthousiasme pour embellir le lieu.

La nature a été généreuse cette année : déjà fin juin l'atelier « confiture » tournait à plein régime. Le potager a pris le relais avec courgettes, oignons et autres poireaux. Et fin juillet, une superbe récolte de miel a comblé Olivier et ses aidants... venez le goûter !

Bientôt la fête des tentes (13-14 sept, cf. supplément à la lettre) et les retrouvailles de Lozère (4-5 octobre) pour les 20-35 ans spécialement, en préparation avec Geneviève et Benoît (inscriptions chez Gene).

A bientôt !

Jean-Louis Van Wymeersch, S.J.



WE de retrouvailles à Quartier Gallet (3 au 5 octobre)

Chers amis qui êtes passés par la Viale ces dernières années ou ces derniers mois,

Nous vous proposons de vous replonger dans l'esprit de la Viale (travail, prière, rencontres fraternelles), de découvrir (pour certains) un autre pôle de la Viale, dans la campagne belge, de retrouver des personnes que vous avez croisées à la Viale, de réfléchir et partager sur un thème qui nous semble important aujourd'hui. Cette année le thème sera :

"Et pourtant, la Vie est belle" (thème directement inspiré par notre ami Bienvenu 😊, réfugié au parcours douloureux que beaucoup connaissent).

Oui, comme un défi, une réponse, **au-dedans de** ce monde inquiet, découragé, apeuré, dont **nous faisons partie** et **au sein duquel** nous avons une lumière à faire briller ("vous êtes la lumière du monde"), plus qu'un monde à "affronter", démunis que nous sommes, à commencer par la foi chancelante ou inexistante chez beaucoup.

Nous voudrions creuser ce qui, comme chrétiens, nous permet d'oser croire, d'oser espérer et d'oser dire et vivre :

La Vie est belle, pourtant !

Le samedi après-midi, 2 ou 3 intervenants introduiront ce thème et nous aurons le temps de poser des questions et de partager sur cette réalité.

Organisation pratique : (à lire jusqu'au bout... oui, oui, oui !)

- Tout d'abord, nous aimerions, comme l'année dernière, former **une petite équipe**, qui accepterait de venir dès le **jeudi soir** (suivant vos possibilités) ou **vendredi dans la journée**, pour donner, sur place, un coup de main à

Jean-Louis (préparation des chambres, du pain, de la soupe du vendredi soir...). Il est possible de signaler vos disponibilités sur le formulaire d'inscription

- Le W End proprement dit commence **dès le vendredi soir**: l'idéal est d'arriver dans l'après 16h ; le repas du soir sera vers 19h. Vous pouvez venir à pied depuis la gare de Beauraing ; si vous arrivez tard ou qu'il fait mauvais, n'hésitez pas à prévenir QG au 082 71 42 33 : 2-3 voitures pourront assurer des navettes (les trains arrivent toutes les heures 40 – le dernier train à 20h40. Essayez, si possible d'arriver pour 18h40 max. 😊

Pour ceux qui viendraient de France, ils peuvent aller jusqu'à la gare de Givet (à 10-15 minutes en voiture) et appeler Quartier-Gallet au 082/71 42 33.

Nous voulons que ce WE soit, comme d'habitude, sous le signe de *la simplicité et du partage* ! C'est pourquoi, on ne demandera qu'une participation de **25 euros** (pour les étudiants et les chômeurs) et 35 euros (pour ceux qui travaillent) pour l'ensemble du WE. MAIS on vous demande d'apporter :

* une "**garniture**" pour le pain du vendredi soir (fromage, houmous, tapenade ...)

* **3 légumes de saison**, (*si possible* du jardin ou ...du local) pour les repas chauds du WE.

- Si vous le pouvez, apportez une **tente légère** (cela permettra de loger un maximum de personnes ; en cas de pluies abondantes, on peut toujours se réfugier dans la chapelle).

- Equipez-vous de **bonnes chaussures** (bottines ou bottes imperméables, **vêtement de pluie** un bon **sac de couchage**...on est en Belgique, en octobre !

- Jean-Louis vous recommande aussi de prendre une **gourde** et une **lampe de poche**... (important)

...et pensez déjà, éventuellement à préparer un p'tit kèkchoso pour la "**veillée-talents**" (un chant, un poème, un jeu, un morceau de musique...ou ?)

- Le W End se terminera dimanche vers 15h30-16h

Vous êtes décidés !? Vous voulez vous inscrire sans tarder ? Les places sont limitées : ne tardez pas ! Vous pouvez d'ores et déjà vous inscrire via ce formulaire en ligne <https://cloud.laviale.be/apps/forms/s/AyaMdtm7woWTG8yFDxAtLCY5>

En communion avec vous tous, Benoît, Geneviève et Jean-Louis
Geneviève Peltier-Dave GSM: 00.32.478.13.36.34

La Viale Europe

Le rythme de La Viale Europe est le contraire de celui que suivent les agriculteurs : alors que faucheurs et moissonneurs s'activent tout l'été pour engranger leur foin et leur récolte puis se reposent tout l'hiver avant de reprendre les semailles de printemps, notre communauté citadine s'active tout l'hiver pour faire tourner les repas, les services, l'accueil et la pastorale mais, après les traditionnels barbecues de fin d'année – du kot Even d'abord, de la Messe des Jeunes ensuite – se met au repos tout l'été, réduisant ses effectifs à quatre ou cinq unités en attendant la reprise de septembre.

Cette période estivale n'a pas été stérile pour autant. Nous avons ainsi engrangé une belle réussite le 27 juin à Louvain-la-Neuve où notre ami Marco, qui a résidé trois ans dans la communauté, a défendu brillamment aux Halles universitaires sa thèse de doctorat en Langues, lettres et traductologie sur le sujet de *la représentation du Christ dans la poésie mexicaine et péruvienne des 20^e et 21^e siècles*. Plusieurs *Lavialers* assistaient à cet heureux événement. Marco a repris début août le chemin du retour à Lima.

Notre salle d'accueil gérée par *Le Nomade* a été l'endroit de ralliement des organisateurs du pèlerinage des Sacrés-Cœurs qui s'est déroulé du 27 au 29 juin à Beauraing. En avant-

première, le vendredi soir, un qoubala à Quartier Gallet (le qoubala est un rite à deux volets : d'abord la récitation gestuée de plusieurs passages de l'évangile dans l'alternance de deux chœurs qui se font face, puis le repas fraternel où chacun sert son voisin de gauche) ; le samedi, trois itinéraires de marche de longueur variable, depuis Quartier Gallet (pour les familles), ou Tibériade ou Madonna House (pour les plus sportifs), convergeant vers le sanctuaire de Beuraing où se sont succédé : une séance de témoignages, un banquet fraternel, puis une nuit d'adoration ; le dimanche divers carrefours suivis de la messe présidée par Mgr Franco Coppola, nonce apostolique.

A la Viale Europe, le jardin resplendit de toute sa beauté, provoquant l'admiration de tous les visiteurs. Mais on sent les fleurs quelque peu inquiètes : que vont-elles devenir maintenant que, ce mois d'août, la sœur Chantal, qui s'est si bien occupée d'elles, a pris le chemin d'une maison de repos (bien mérité) ? Quelqu'un a dit que '*si les fleurs pouvaient parler, elles se tairaient*'. Il n'empêche. Elles se disaient tout de même entre elles, avec soulagement, que des dames du Béguinage voisin allaient prendre son relais. En tout cas, elles espèrent bien que l'hommage à rendre à leur chère jardinière après la messe de 10 heures le dimanche 7 septembre se fera au jardin, de telle sorte qu'elles puissent y assister.

La communauté à venir s'annonce aussi diversifiée que les années précédentes puisque les 12 futurs membres se répartissent en sept nationalités différentes : Belgique, Espagne, France, Hongrie, Italie, Lituanie et Pologne. Cette communauté résidera encore dans le bâtiment du couvent cette année 2025-2026 avant d'émigrer vers le bâtiment du scolasticat (kot Even) pour céder la place de ses grands locaux à la communauté et aux œuvres qui dépendent de la conférence des provinciaux jésuites européens.

Epinglons déjà, dans le trimestre à venir la soirée de rentrée du Nomade le soir du mercredi 17 septembre avec le spectacle *Sapiens Sapiens*, un stand-up écolo sur notre société dite « moderne », présenté par l'humoriste bruxellois Lilian Versange ; puis le traditionnel *Festiviale* ouvert à tous nos amis

l'après-midi et soirée du samedi 20 septembre. Du côté de l'église, on notera d'abord la profession religieuse définitive de Marco van der Leij, scolastique dans la Congrégation du S. Sacrement le samedi 11 octobre à 11 heures ; puis le Forum *Jésus est le Messie* la journée du jeudi 22 novembre, enfin les deux concerts de Noël, les soirées du 13 décembre (ensemble Kairos) et 20 décembre (Bruxell'A Capella). Xavier Dijon, SJ.

Béguinage Viaduc

Cet été, le Béguinage s'est couvert de bébés. Autrefois nous disions qu'il était le « Bébé-guy-nage », du nom de son fondateur bien connu. Maintenant on peut dire qu'il baigne dans les bébés tout court, et la dernière venue – cela ne s'invente pas ! – porte le très joli nom de Jacinthe.



Nous n'allons pas les nommer tous.

Sœur Chantal les a tous vus venir au jour, choyés, vus grandir, s'est dépensée sans compter, et a été une mère, une amie et une complice pour tous.

Après plus de 8 années de vie intense, aux soins du bébéguinage, Chantal a planté sa tente à la maison sainte Monique rue Blaes au centre-ville.

Elle gardera un œil sur tous et sur le jardin tout en fleurs, qui la connaît mieux que personne.

Chantal, nous aurons mille occasions encore de te dire merci, les enfants et Aneta te le disent déjà par ce dessin en y ajoutant des fleurs, comme tu l'as fait.

Béguinage Viaduc

Chaussée de Wavre 205, 1050 Bruxelles
IBAN BE06 7320 3940 8222 (BIC CREGBEBB)

Dons en ligne par la Fondation Roi Baudouin

<https://donate.kbs-frb.be/actions/PA-SaintSacrementVialeEurope>
ou IBAN : BE10 0000 0000 0404 (BIC : GEBABEBB)



Drawing : courtesy of Edgar Jesse Rodriguez du Béguinage

La Viale Lozère

F 48800 Villefort, Tél +33(0)4.66.46.83.13. lozere@laviale.be
France CA Languedoc FR7613506001607737291300042
(BIC AGRIFRPP835)

La Viale Quartier Gallet

Quartier Gallet n°1, 5570 (Sevry) Beauraing,
Tél: +32 (0)82.71.42.33 quartiergalletlv@gmail.com
IBAN BE12 0682 1555 0292 (BIC GKCCBEBB)

Dons avec déduction fiscale (40 € et +) à Caritas Secours Francophone asbl, 5000 Namur, IBAN BE23 2500 0830 3891 (BIC GEBABEBB), communication : « 732502 La Viale » ou « 732502 Quartier Gallet », et informez à dons@caritassecoures.be votre N° de Registre National

La Viale Opstal

Opstalweg 49, 1180 Bruxelles, opstal@laviale.be
IBAN BE04 0010 8325 0631 (BIC GEBABEBB)

La Viale Europe

Chaussée de Wavre 205, 1050 Bruxelles
lavialeurope@laviale.be; IBAN BE43 0013 0875 3201
(BIC GEBABEBB)

Editeur responsable : Marie Pierre van Eetvelde
Opstalweg 49, 1180 Bruxelles